

Resumen

Ecuador, un país con 18 millones habitantes en este momento está aumentando sus esfuerzos para el acceso a la PrEP (prevención combinada) con colaboración de Sociedad Civil con el Ministerio de Salud.

Sin embargo el número que se puede confirmar de usuarios sigue en unas 500 personas porque el Ministerio no ha compartido datos. No está claro si hay dos hospitales suministrando la PrEP o si hay más, porque la información es variable según con quien se hable. La población meta para la PrEP en Ecuador es de unas 200,000 personas, incluyendo HSH, Mujeres trabajadoras de sexo, población trans y otras. El país ha puesto una meta de 3000 personas con PrEP para el 2023 un número importante pero aún muy lejos de alcanzar la población que lo necesite.

También hay comentarios acerca de quienes debería asumir el liderazgo y responsabilidad en la lucha para el acceso a la PrEP.

Link al artículo completo abajo.

Nota importante: este artículo contiene datos preliminares que siempre estamos tratando a actualizar y validar. Entonces bienvenida cualquier actualización y información de fuentes confiables [con documentación](#).

ECUADOR AUMENTA EL ACCESO DE LA PREP, CON META DE 3000 NUEVOS USARIOS ESTE AÑO

Por Richard Stern

Rastern246@gmail.com

+506 8390 5213

Ecuador, un país con 18 millones de habitantes, ha estado construyendo una infraestructura que le permitirá aumentar el número de personas de las poblaciones claves que reciben la PrEP. Gracias a los esfuerzos de la ONG Kimirina y otras, cada vez hay más conciencia de la importancia de la PrEP para alcanzar los objetivos de ONUSIDA de 95/95/95 para 2030.

La PrEP consiste en una intervención biomédica, generalmente la pastilla antirretroviral Truvada (Tenofovir plus Emtricitabina) combinada con una intervención de barrera o sea preservativos masculinos o femeninos. La PrEP es altamente efectiva, mas de 95%, en la prevención de VIH si se usa correctamente,

El 14 de abril hablé con Anna Elena Obando, directora de Kimirina. Me informó de que Kimirina está proporcionando actualmente la PrEP a 500 personas en sus clínicas de Guayaquil y Quito. Además,

según ella, el Ministerio de Salud ha abierto clínicas para suministrar PrEP en 11 hospitales de todo el país. Actualmente no se dispone de cifras sobre el número de personas a las que atienden estas clínicas. Pero se ha fijado el objetivo de tener a 3000 personas con PrEP para finales de 2023. El acceso a la PrEP ya está aprobado en las normativas publicadas por el Ministerio.

Una Contradicción acerca del Acceso

Es importante notar que el activista LGBTI Andrés Novoa de Ibarra Ecuador indicó que actualmente solamente hay dos hospitales suministrando la PrEP en el país, el Hospital Docente en Quito, y el Hospital Huasmo en Guayaquil y que hay planes para empezar la implementación en otros hospitales. Entonces hay una contradicción.

No fue posible verificar el número de personas recibiendo la PrEP por medio de los hospitales del Ministerio por no poder acceder a los contactos.

Kimirina organizó y completó un Proyecto Piloto a principios de 2019 que se vio afectado por la pandemia de coronavirus pero aun así demostró resultados extremadamente buenos en cuanto a la eficacia de la PrEP (prevención combinada) en la prevención de la seroconversión.

Un tema claro que queda pendiente es que hay un número muy grande de personas HSH y trans en Ecuador y, según la Dra. Acosta, se estima que el 2% de la población es HSH un total de unas 360.000 personas. Otras 40.000 personas pertenecen al grupo trans, y no me entregó cifras de trabajadoras sexuales. **Si alrededor de la mitad de la población HSH y trans requiere PrEP, significaría que proporcionar PrEP a 3.000 personas en 2023, aún significaría que solamente alrededor del 2% de la población meta estaría cubierta con la prevención combinada.**

Kimirina se financia para proporcionar PrEP con recursos del Ministerio de Salud, que compra su PrEP del fondo estratégico de la OPS, a un precio de unos 70 dólares al año. En otras palabras, toda la PrEP en Ecuador es gratuita para los usuarios y pagada por el sistema de salud. No hay ONGs que vendan la PrEP a la comunidad como ocurre en varios otros países de la región.

Cifras reportadas por la OPS en marzo de 2023 (basadas en 2022) reportan solamente 300 personas con acceso a PrEP en Ecuador, pero estas cifras dependen de información suministrada por el Gobierno. Pero el problema de reportes atrasados por los sistemas de salud es común en la región y Ecuador es otro ejemplo. La Dra. Obando reconoció que no es posible saber cuándo el Ministerio va a informar

acerca del número de personas que han aprovechado de la oferta de recibir la PrEP. Lo mismo reporto el Sr. Fausto Vargas abogado y activista en VIH/SIDA

También menciono que un 65 a 70% de la población con VIH está recibiendo el tratamiento antirretroviral por factores diversos y complicados. Según los datos recientes de ONUSIDA, hay 47,000 personas viviendo con el VIH en Ecuador.

Un informe recién compartido por la Dra. Hortensia Peralta de la OPS (marzo 2023) reporta 79,000 usuarios de PrEP en la región de América Latina, más de 60,000 de ellos son de Brasil, Haití, y Canadá. El hecho que Brasil (48,600) esta más avanzado no es nuevo. Es decir, desde 2021 el número de usuarios en toda la región hispanohablante ha subido de 9,900 a 17,000, la mayoría del aumento en México. El tamaño de la población meta para la PrEP en esta región sería de unos 400,000 a 600,000 basado en varios estimados.

Fausto Vargas Otro Pionero

Fausto Vargas es otro pionero en temas del acceso a PrEP en Ecuador. Vargas es abogado y coordinador de la Coalición Ecuatoriana de Personas que viven con el VIH/SIDA, y su grupo lleva varios años abogando por el acceso gratuito a la PrEP en Ecuador. También Vargas es punto focal en Ecuador de la REDLA+, Red Latinoamericana de personas viviendo con el VIH y afirma que está constantemente intentando motivar a este grupo a hacer de la PrEP una prioridad. (Este autor hizo una observación que la REDLA+ no ha mostrado un compromiso fuerte para el acceso a la PrEP, tal vez por tener muchas otras prioridades validas. Hay unas declaraciones y pronunciamientos por no respaldado con acciones a pesar de las numerosas reuniones de ALEP y las Redes)

Vargas indicó que la clave para una implementación exitosa de la PrEP es la disponibilidad de la PrEP de acción prolongada, conocida como Cabotagravir LA y cree que no hay obstáculos de patentes para la versión genérica de este Producto en Ecuador, una afirmación que tendría que ser investigada más a fondo. El Cabotagravir, producido por la compañía ViiV sólo ha sido licenciado por el Medicines Patent Pool (MPP) a muy pocos países de la región latinoamericana, aquellos que se encuentran en el rango de ingresos bajos a medio bajos. Pero la versión original producida por ViiV tiene un coste de más de 20.000 dólares al año. Aun no está claro el precio para los países que van a recibir licencias o si ViiV va a

ofrecer precios escalonados “tiered pricing”. En la actualidad Ecuador no está incluido en los acuerdos del MPP. ViiV actualmente es una subsidiaria de las compañías Glaxo Smith Kline y Pfizer.

Evidentemente, Vargas tiene mucha razón al afirmar que la disponibilidad de una versión genérica de larga duración mucho más económica mejoraría enormemente el aumento de personas que utilizan la PrEP, debido a la adherencia y otras cuestiones que ahora son obstáculos. Así que en este momento, la única opción para la PrEP Truvada, es la versión de pastilla que las personas usuarias tienen que tomar cada día.

Aun no hay datos del Ministerio

Reconoció que el Ministerio de Salud aún no ha facilitado datos sobre el número de usuarios que han recibido la PrEP, pero se mostró muy optimista de que la cifra aumentaría rápidamente. No está claro si la distribución empezó hace 3 meses o solamente en marzo.

Vargas reconoció también que el objetivo para 2023 es tener a 3.000 personas en PrEP. Este meta aún es un número es un número muy lejano de lo que es necesario dado los estimados de personas que necesitan PrEP en Ecuador

Las directrices normativas y clínicas para la PrEP en Ecuador han sido aprobadas por el Ministerio de Salud y Vargas y por eso el acceso a la PrEP está respaldado por ley en Ecuador. Vargas indicó que la Red Ecuatoriana tuvo un papel importante en este proceso.

Vargas y otras personas en Ecuador se reunieron recientemente con la Dra. Mónica Alonso especialista en VIH/SIDA de la OPS y la OMS en relación con el aumento del acceso a la PrEP y otras cuestiones relacionadas con el acceso a los ARVs. Ecuador compra actualmente las versiones más actualizadas de los cócteles ARV (basados en Dolutagraver) del fondo estratégico de la OPS a precios tan bajos como 5 dólares al mes. Duovato, una de las versiones es una combinación de Dolutagraver con Lamivudina.

Acerca de los papeles de liderazgo en el acceso a la PrEP

Según Ruben Mayorga de la OPS “ ***Los seronegativos deberían ser los más interesados y quienes tomen el liderazgo según este principio (de GIPA, “Greater Involvement of People Living with HIV/AIDS” con respeto a activismo en el PrEP). Y quienes lideren la generación de demanda, así como luchan contra el estigma y discriminación asociados a la PrEP. Por supuesto, el resto del movimiento de VIH debe apoyar, así como todos apoyamos fuertemente los esfuerzos para el acceso a ARV a principios de los años 2000. Este es el nuevo empuje, sin el cual nunca terminaremos con el VIH como problema de salud***

pública. Las comunidades negativas de población clave podrían aspirar a terminar con el VIH como un problema de salud para sus comunidades?”

Andres Novoa ha organizado varios chats para la población LGBTI que cuenta con casi mil participantes que reciben información acerca de prevención combinada tanto como información para personas viviendo con el VIH.

El Sr. Novoa me explico en sus propias palabras “ me he dado cuenta que un 40% de los chicos (en los chats) desconocen de las ITS y un 70 % de lo que realmente es la Prep y un 90% lo que es realmente la Pep y si, de ahí las personas que son aptas (para la PrEP) pienso seria un 50 % de todos los grupos, pero publicidad no se llega del todo a mas que conozcan del tema, lo que les motiva son charlas personalizadas como hacemos todos los activistas. La idea es llegar a la gente que desconoce de todos estos temas, educarlas, que aprendan a investigar toda la información que reciben sea real, y sobre todo que compartan con otras personas, esa es mi ideología”

Este podría ser un ejemplo de lo que falta en muchas comunidades acerca de la PrEP: **chats organizados que abarquen a la comunidad HIV negativo con información acerca de prevención y otros temas y en este proceso yo veo que Andres Novoa ha sido muy innovador.**

Para este articulo no fue posible conversar con Ricardo Buri otra persona quien ha liderado el movimiento para el PrEP en Ecuador. . Buri es activista de la sociedad civil pero también trabaja en el Ministerio en el proyecto para acceso a la PrEP. Se queda pendiente una entrevista por correo electrónico con el Dr. Rodrigo Tobar, coordinador del proyecto de la PrEP en el ministerio. Nadie en Ecuador tenía permiso para compartir el contacto de whatsapp del Dr. Tobar hasta hoy mismo cuando lo recibí de una persona no Ecuatoriano. El Dr. Tobar me dijo que prefería la entrevista por correo.

Articulo acerca del acceso a la PrEP en Colombia:

https://www.ghpcorporation.co/files/ugd/706fd7_a8700a14be274ae98b6a30809853807f.pdf

Y otro articulo acerca de la PrEP en la región en sentido general

https://www.ghpcorporation.co/files/ugd/706fd7_a40fe4e52b3546999abc828ad7d119b2.pdf

